

TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 16



| foto: Estudios Revolución

#AsambleaDelPueblo



El poder es uno, el del pueblo trabajador, que se ejerce a través de la Asamblea Nacional y de los organismos del Estado que de ella dependen.

Fidel Castro Ruz, en la sesión solemne de constitución de la Asamblea Nacional del Poder Popular, 2 de diciembre de 1976.

El pueblo aplaude a Fidel



El 16 de abril de 1961 Fidel proclamó el carácter socialista de la Revolución. Los capitalinos reunidos este domingo, en la esquina de 23 y 12, para recordar aquel momento, lo volvieron a aplaudir.

El Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez, los miembros del Buró Político Esteban Lazo Hernández y Roberto Morales Ojeda, junto a Luis Antonio Torres Iríbar y otros dirigentes, contemplaron escenas donde el Líder Histórico de la Revolución y el pueblo se sumergen en encarnadas batallas por la victoria.

El coronel retirado Armando Martínez Álvarez, artillero de Girón, recuerda los sucesos y su trágico balance de muertos y heridos; la victoria que hizo que los pueblos de América fueran un poquito más libres.

En los días de Girón nació el Partido; en esta ocasión reconocieron a un grupo de dirigentes que en la capital tienen de 10 a 25 años de labor ininterrumpida en las tareas de la organización.

Roilán Rodríguez Barbán, miembro del Buró Provincial del Partido en La Habana, al clausurar el acto recordó el derroche de coraje, estoicismo y valentía de los milicianos que enfrentaron los ataques enemigos en las arenas de Playa Larga y Playa Girón.

“Nuestra historia no se puede olvidar, porque de ella nos viene la fuerza moral que impulsa el corazón de nuestro pueblo”. Sentenció que no olvidaremos jamás los bárbaros ataques contra tres aeropuertos cubanos, “una operación militar contra el pueblo”.

Esas agresiones sorpresivas segaron la vida de siete jóvenes, hijos de obreros y familias humildes, dijo, y evocó a Eduardo García Delgado, quien escribió el nombre de Fidel con la sangre que manaba de sus heridas mortales.

Vivimos un momento excepcional, afirmó, pero nuestros enemigos no pueden con nosotros; como en Girón vuelven a ser derrotados.

“Nos vemos el Primero de Mayo en la Plaza para dar otra demostración de unidad, patriotismo y firmeza revolucionaria. Nadie se va a morir, menos ahora”. | **Ana Margarita González**



| foto: Yolanda Molina Pérez

Un Primero a lo cubano



Sí, no caben dudas. Aquí pese a las carencias y las presiones del adversario se espera el Día de los Trabajadores con alegría, a lo cubano. Con

bicicletadas, caminatas, actos en poblados, jornadas productivas en fábricas y surcos, y diversas iniciativas nacidas del ingenio colectivo se va acercando la fecha a los corazones. Cuando el momento llegue, como siempre, el mundo será testigo de cómo en esta pequeña nación asediada se desbordan de entusiasmo calles y plazas y el pueblo desfilará con paso firme, porque somos tenaces y optimistas y confiamos en la unidad como semilla de la que irá brotando el futuro.



| fotos: Alejandro Acosta Echavarría





Te atravesó la muerte y siguió de largo

| Ana Margarita González

La bala calibre 50 golpeó la punta de la hebilla, perforó el cinto, traspasó el abdomen y salió por el glúteo derecho de Manuel Torreiro Machado, dejando dos orificios por donde manaba la sangre; no había dolor ni tiempo para el miedo.

El compañero más cercano dijo que el impacto del proyectil lo lanzó como a tres metros. La pierna derecha se dobló, se encogió y “tuve fuerzas para enderezarla. Todo fue tan rápido. La balacera alrededor, ver cómo los proyectiles atravesaban a otros dos muchachos; sentí tremenda impotencia, eso sí”.

Era el mediodía del 18 de abril de 1961. Tres jóvenes emplazaban la ametralladora de trípode calibre 7,92 milímetros cuando vieron el avión enemigo, “pintado con insignias nuestras igual al del día anterior. Estábamos como a 10 metros de la carretera que va de Playa Larga a Girón, justo a la entrada del Camino de los Carboneros.

“El segundo avión pasó rumbo a Girón y volvió sobre la carretera, echando plomo. Herido, me metieron

en el medio de una casimba (hueco en la playa), los compañeros me pasaban por encima para ver de qué lado venían los aviones. Desde tierra respondió la artillería; uno de los B-26 empezó a echar humo y se fueron”.

Entonces, Torreiro tenía 15 años, pesaba menos de 120 libras, y ya estaba curtido; su padre lo mandó a un centro militar donde se hizo teniente (antes del triunfo de la Revolución); luego ingresó en la escuela de las milicias de La Chorrera e integró el Batallón 144, caminó los 62 kilómetros y con el escuadrón fue a la Limpia del Escambray.

Me gustaría haberlo visto, o al menos, poder imaginarlo con aquella estampa, pelo largo y cuatro o cinco collares de Santa Juana. Conocí a Torreiro en la década de los 80, entrado en años, gordo, medio calvo, con la pierna derecha más corta que la izquierda: un jodedor, protestón y simpático fotógrafo de Juventud Rebelde.

Durante años escuché sus anécdotas de Girón. Ahora sorprende con su memoria intacta. Un error en la ruta, que le señalé en esta entrevista, lo mantuvo despierto toda la noche. “Volví a los 15 años, y tenía razón: concentraron las tropas en Jagüey; en el central Australia ordenaron pasar la noche en la Laguna del Tesoro, y seguir al amanecer por el Camino de los Carboneros hasta Caleta del Rosario.



Su madre le sostiene la cabeza, aún convaleciente, en el hospital de Colón, Matanzas.

Creo que me desmayé por hambre

Torreiro volvió por aquellos caminos infernales, tirado boca abajo en la cama de un camión Zil 130. En una foto se reconoce porque le falta una manga a su camisa. En Jagüey Grande intentan auxiliarlo; la herida es muy grande, requiere una cirugía, le colocaron torundas en las heridas y lo enviaron al hospital de Colón.

Del trayecto no recuerda absolutamente nada. “Perdí el sentido, no creo que por la herida, sino porque el día antes nos habían dado una lata de leche condensada para tres y una naranja para cada uno. Volví en mí en el hospital,

un ginecólogo me había operado.

“Ahí sí sentí miedo, cuando pasados unos días me preguntaron a quién avisar. Por suerte llegaron mis padres; me levanté para ir al baño, no pude apoyar el pie por el dolor. Los puntos de atrás se reventaron y empezó a salir humor por la herida.

“Viendo mi estado de salud, mis padres decidieron llevarme para La Habana, al Clínico de 26. Me pusieron tracción en la pierna, pero ya la bóveda de la cadera estaba abierta, a pesar de la otra cirugía, esa extremidad quedó más corta. Hace ocho años me pusieron una prótesis total de cadera; ya no soy cojo, soy medio robot”, y ríe.



Sobre el pecho, la medalla de Girón, y su sonrisa en agradecimiento a la vida. | fotos: Cortesía del entrevistado

Tras su recuperación el joven Torreiro volvió a sus andadas por el Ministerio de Relaciones Exteriores, donde su padre Manuel Torreiro Brocos era fotógrafo. “Me puso a trabajar en el laboratorio y dijo que no me daba una cámara hasta que no demostrara ser fotógrafo y hubiera una plaza.

No obstante “surgió un imprevisto en Pinar del Río, él no estaba y el periodista del Minrex me dijo: ‘Coge una cámara y vamos’. Al regreso, fue a ver a mi padre y le aseguró ‘ya es fotógrafo y mejor que tú, eran unos jodedores’. Después y por muchos años, Torreiro permaneció en el diario de la juventud cubana.

En las últimas 72 horas, más o menos las que fueron necesarias para la victoria en Girón, el joven artillero, fotógrafo y ceramista —otra historia— volvió al escenario inhóspito donde afrontó las balas y probó lo amargo del dolor. Desde allí, carga a la muerte, que “me cogió miedo y siguió de largo”.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

buzón@trabajadores.cu



Hablemos de jubilación

Benito Rey González, director de Pensiones del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, responde a Librado Garriga Corrales, quien estaba inconforme con la demora en el trámite del incremento de la cuantía de su jubilación.

“A partir de las investigaciones realizadas se constató que teniendo en cuenta el tiempo de servicio acreditado, la cuantía de su pensión mensual se modificó de 1 678 pesos a 3 550 pesos, a cobrar desde la mensualidad de abril de 2023, pago que pudo hacerse efectivo de forma adelantada en el mes de marzo de 2023, y donde se le incluyó un pago retroactivo por concepto de diferencias desde la fecha de su solicitud.

“Le ofrecemos disculpas por la demora y las molestias que ello le ocasionó, comunicándole además que se adoptan medidas para evitar que continúen las demoras en la solución de las solicitudes de los trámites de incidencias.

“En un primer momento estamos revisando, con todas las filiales provinciales del Instituto Nacional de Seguridad Social, los casos que puedan existir con esta situación para su procesamiento inmediato y evitar continúen las insatisfacciones y afectaciones a los beneficiarios”.

Cómo puede incrementar su pensión

También el director de Pensiones del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social responde a Lorenzo Hernández Martínez, de La Habana, quien pide se le aclare cómo puede incrementar su pensión con posterioridad a la jubilación.

“La Ley 105 De Seguridad Social, del 27 de diciembre de 2008, establece que los pensionados por edad reincorporados al trabajo, cuando cesen en él, tienen derecho a incrementar la cuantía de su pensión.

“El Decreto no. 39 modificativo del Decreto 283, Reglamento de la Ley de Seguridad Social, del 6 de abril de 2009 regula que el incremento de la pensión se suma a la cuantía de la pensión que viene percibiendo y se aplica de acuerdo con las normas siguientes:

“Antes de alcanzar el requisito de 65 años o más de edad si es hombre, y 30 años de servicios, se incrementa el 1 % del nuevo salario promedio y una vez alcanzados los requisitos de 65 años o más de edad si es hombre, y 30 años de servicios, se incrementa el 2 % del nuevo salario promedio.

“En su caso, que se jubiló con 60 años de edad, la cuantía del incremento de la pensión se determina sobre el salario promedio mensual, obtenido del mejor salario anual devengado.

“Si resulta ser un promedio mensual como explica en la misiva, de 4 200 pesos, y haber la-

borado 16 años de servicios, debe tener en cuenta que le corresponde el 1 % hasta alcanzar los 65 años y el 2 % posterior a los 65 años. “La suma de los porcentajes obtenidos se les aplica a los 4 200 pesos y el resultado obtenido se suma a los 1 733 pesos que devenga hoy”.

Pregunta si tienen derecho

El abogado Orlando Quintana Hardy, miembro del grupo de asesoría jurídica de la CTC, responde a la trabajadora Iliana Guilarte acerca de su inquietud relacionada con la jubilación.

“En su texto la trabajadora pregunta que si al momento de haber tenido los requisitos para la jubilación no se encontraba vinculada, no pierde el derecho a presentar directamente al Inass, y qué tiempo debe laborar para hacer efectiva la solicitud, interesándose por el acápite de la ley que lo regula.

“El artículo 97 b) de la Ley 105/2009 de la Seguridad Social, establece el trámite de las pensiones del trabajador sin vínculo laboral que, en el momento de su desvinculación, reunía los requisitos de la pensión por edad o invalidez total.

“Se le recomienda acudir a un Bufete Colectivo y solicitar los servicios de un abogado especialista en la materia”.

| Negociación colectiva

Hoja de ruta a favor de la eficiencia

El Código de Trabajo es la Ley General. El Convenio Colectivo de Trabajo (CCT) permite su materialización en cada centro laboral, previa elaboración y firma de los lineamientos generales cuando proceda, entre los ministros, presidentes de institutos, jefes de órganos de una parte y los secretarios generales de los Sindicatos Nacionales de la otra, lo cual tendrá lugar en acto solemne el próximo día 21 de abril en la sede de la CTC. Estos son documentos metodológicos que enuncian la política laboral y se atemperan a las particularidades de cada rama o actividad y sirven de guía para la negociación colectiva en la base.

Capacitación de sindicalistas y empleadores mediante talleres, conferencias y seminarios. La Esfera de Asuntos Laborales y Sociales de la CTC encabeza un grupo de expertos que contribuirá a nivel de país, provincias, municipios y de base a esa preparación.

El diagnóstico que empleadores y la organización sindical deben realizar en cada colectivo acerca de los aspectos del quehacer de la entidad que no deben faltar en la negociación. Se crean con ese fin dos comisiones negociadoras: la parte administrativa elige compañeros del consejo de dirección y de otras áreas, y la organización sindical se acompaña de trabajadores destacados elegidos en asamblea y el representante de la Anir, entre otros. Ambas partes son asesoradas por el jurídico, el director económico, de Recursos Humanos y especialistas.

“*El Convenio Colectivo de Trabajo adquiere una dimensión estratégica como instrumento de lucha del sindicato. Es una herramienta de gran valor para la negociación colectiva con los empleadores ante la descentralización de facultades que impactan la política laboral y salarial, para encauzar los planteamientos de los trabajadores y fijar la responsabilidad administrativa en su solución.*”

Ulises Guilarte De Nacimiento
secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC)

Una vez recogidos los criterios del colectivo se elabora el documento final que es aprobado igualmente en asamblea general de afiliados y trabajadores, se suscribe por la organización sindical y el empleador para que adquiera validez jurídica. Este puede actualizarse o modificarse cuando ocurran cambios en el entorno laboral, como la aprobación de nuevas normativas o a propuesta de una de las partes o los trabajadores.

Las comisiones, con la activa participación de los trabajadores, elaboran un proyecto de Convenio que debe estar a tono con las transformaciones ocurridas en el ámbito laboral y se somete a consideración del colectivo; si no se toman en cuenta a los trabajadores no hay negociación.

ALGUNOS DE LOS ANEXOS QUE NO DEBEN FALTAR

Reglamentos disciplinarios internos, los sistemas de pago, el pago de las utilidades, el pago por alto desempeño, la emulación, la estimulación material y moral, los cargos que pueden ejercer el trabajo a distancia y el teletrabajo, y otros que se determinen.

UN DOCUMENTO VIVO

En el CCT se plasman acuerdos que tienen fecha y responsable de cumplimiento, por tanto su revisión se lleva a cabo en las asambleas, cuando corresponda analizar cada cuestión acordada. No puede ser un documento muerto ni formal, sino un traje a la medida de cada centro, cuya correcta elaboración y chequeo permanentes son la clave para que pueda ejercer un papel transformador en el colectivo.





El oasis de la diputada Yoenia

| Jorge Pérez Cruz

Para Yoenia Sandra Santiesteban Figueredo, diputada al Parlamento cubano por el municipio tunero de Jobabo, las secciones sindicales y la comunidad son una extensión de la familia, un oasis que les proporciona fuerzas a su espíritu emprendedor y a su compromiso social.

“Porque —asegura— encuentro nuevas motivaciones en contacto con los trabajadores de sectores claves que atiendo desde el Secretariado Municipal de la CTC y con mis electores, todos colmados de desafíos y de propuestas que me satisface encauzar y apoyar para su materialización.

“Es un reparador de energías para seguir luchando”, lo afirma y lo argumenta: “En los colectivos laborales prevalece el interés por buscar soluciones alternativas a las carencias; y en mi comunidad existe un alto sentido de compromiso, unidad y deseos de hacer cosas buenas para lograr un barrio mejor. En ese contexto hay nuevos alicientes”.

Yoenia es una persona común, una cubana, como muchas, que vive los avatares de hoy alejada de lamentos y de críticas infértiles. Ella enfrenta con optimismo los retos que la existencia impone, y mira más allá del complejo panorama actual; lucha y se entrega para transformarlo.

Es su manera práctica de “poner mi granito de arena todos los días a la obra grande que la inmensa mayoría de los cubanos se afana en construir y que requiere de la contribución de todos”, y respalda la expresión con su quehacer que busca y logra sumar actores al empeño mayor.

Tiene espacio ideal para desplegar su voluntad creativa en la circunscripción 38, de San Antonio de Jobabo, una zona rural, donde habitan “personas muy amables, cariñosas, comprometidas, solidarias y con gran sentido de pertenencia al lugar donde viven”.

Así caracteriza a los 521 habitantes de la comarca y a los 467 electores que representa, por segundo mandato consecutivo, en la Asamblea Municipal del Poder Popular, y confiesa: “Me gusta trabajar y me siento bien cuando ayudo a resolver los problemas de mi comunidad con la contribución popular y la intervención de los organismos implicados en la solución de las cosas que nos trascienden”.

Siempre busca tiempo y, sin desatender las responsabilidades hogareñas, tiene intercambios espontáneos con vecinos y trabajadores de las principales entidades enclavadas en la comunidad.

Ahí, en ese apartado paraje de la geografía cubana hay tiendas de Cimex y de materiales de la construcción, correo, oficoda, bodega,

escuelas de enseñanzas primaria y secundaria básica, combinado deportivo, consultorio del Médico y la Enfermera de la Familia, fábrica de conserva..., “obras fundadas por la Revolución pensando en el bienestar de todos y al que tienen mucho que aportar”, sostiene.

En retrospectiva

Recuerda que tuvo una infancia feliz, rodeada de bastante amor que cimentó la persona que es y desde niña fue muy activa: “Era la menor de la casa y me consentían mucho; pero, eso sí, era muy estudiosa y disciplinada, participaba en todas las actividades de la escuela, y siempre decía que Fidel era mi otro papá”, y su legado lo honra ahora convencida de que un mundo mejor es posible.

Después de terminar los estudios en el preuniversitario local Batalla de Levisa y pasar un curso emergente, comenzó a trabajar en la escuela primaria Otto Parellada Hechavarría como maestra de computación, y su afán de superación profesional corona hoy su condición de licenciada en Informática y Máster en Ciencias de la Educación.

Epílogo

Yoenia confía en el futuro y lucha por convertirlo en tiempo de prosperidad popular. Nunca se ha sentido frustrada ni agobiada, porque los imposibles han fertilizado su



Yoenia (a la izquierda) conversa con vecina de la comunidad. | foto: Cortesía de la entrevistada

estirpe guerrera y su actitud de seguir luchando.

Después de su elección como diputada al Parlamento, “siento un gran orgullo y un gran compromiso, porque desde ese escaño puedo seguir ayudando a la construcción de la sociedad socialista próspera y sostenible a la que aspiramos”. Así resume su disposición y sus sueños, que son también, los de sus electores desde el apartado paraje de San Antonio de Jobabo.

Sancti Spíritus, una zafra con manos y corazón

| Yuleiky Obregón Macías

Si de un recurso no ha carecido la zafra azucarera 2022-2023 en Sancti Spíritus es de la fibra de hombres y mujeres que, tras más de 100 días de contienda, materializaron el compromiso de producción de azúcar pactado para la actual campaña.

En correspondencia con las posibilidades productivas reales, ecuación derivada de la materia prima disponible y las contingencias de la Cuba de estos tiempos, por primera vez, solo el central Melanio Hernández encendió sus calderas y asumió la zafra de la provincia.

El ingenio, ubicado en el municipio de Taguasco, sacó a relucir su fama de industria eficiente para cumplir el plan de producción de azúcar en unas 122 jornadas marcadas por la entrega de los hombres, frente a las carencias de todo tipo de recursos.

“Los trabajadores guapean. Están detrás de los problemas para resolverlos y cumplir el plan. Este es de los centrales más eficientes del país por la preparación y la consagración del personal”, lo confirma Miguel Alfonso Arcia, con la certeza que le conceden 51 años en el área de producción de esa industria.

“Ninguna zafra es fácil, pero la actual ha sido extremadamente compleja. Hemos llegado hasta aquí por la unión de todos los factores”, aseguró Antonio Viamontes Perdomo, director de la Empresa Agroindustrial Azucarera Melanio Hernández, quien resaltó como clave en el éxito la vinculación con la homóloga Uruguay, que aportó alrededor del 60 % de la caña que arribó al basculador de la fábrica taguasquense.

“No obstante, de esa inyección de materia prima el central no logra un buen aprovechamiento de la norma potencial con un comportamiento que ronda el 50 %, muy por debajo de lo planificado que era del 75 y el estimado cayó al 82 %”, precisó el directivo.

“La actividad ferroviaria ha sido decisiva en la vinculación con el Uruguay. Toda la caña ha llegado por ferrocarril, un tráfico con altibajos por el propio deterioro de los medios y los escollos de transitar por la línea central con trasiego de trenes nacionales. En ese trayecto se escurrió el tiempo perdido principalmente, además de algunas roturas y paradas operativas de la industria”, aclaró Viamontes Perdomo.

Los indicadores de eficiencia al interior del central Melanio lo ubican entre los tres mejores del país en esta contienda con un rendimiento industrial de un 108 % y casi un entero por encima de lo planificado. Es el segundo que más produce en el país en la actual campaña, superado por el Ciudad Caracas, de Cienfuegos. Sobresale también por el alto coeficiente energético, con un autoabastecimiento del 134 % y un aporte de 3 mil 700 megawatt al sistema electroenergético nacional.

La Empresa al cierre del trimestre obtiene más de 69 millones de pesos de utilidades. Resultado en el que interviene la producción de derivados, esencialmente de alcoholes y alimento animal, y garantizó el azúcar destinada a la canasta básica de la provincia.

La zafra del central Melanio duplicó la producción de la anterior contienda, pero con rendimientos muy discretos si se tienen en cuenta las potencialidades y la alta calificación del personal, refiere Francis Robert Ortega Escudero, un joven



Con más de 50 zafras, Miguel Alfonso Arcia continúa aportando a la producción azucarera en Sancti Spíritus. | foto: De la autora

ingeniero, quien se desempeña como jefe de Instrumentación en el área de producción.

“Mi familia procede del batey del central Nela, en Yaguajay, y cuando niño viví el mundo de las zafras. Me gradué en la Universidad de Las Villas y me incorporé al colectivo del Melanio. Esta es mi octava campaña. Aquí encontré una oportunidad de superación y realización profesional, porque trabajo muy vinculado a mi perfil y se me han dado las libertades para explotar los conocimientos”.

Con más de 23 mil 518 toneladas de azúcar y con una producción de alta calidad el Melanio Hernández zanja su compromiso de la zafra 2022-2023, pero los azucareros espirituanos prevén continuar activos, pues queda caña por moler.

El pitazo del cumplimiento sonó este sábado en el Melanio. Con la emoción del momento, Viamontes Perdomo resumió la campaña como “la zafra de la unidad y la dignidad”, y expresó: “Desfilaremos este Primero de Mayo con la honra de haber cumplido”.

Aquí temblará la tierra con el paso del pueblo



| foto: Betty Beatón

“No habrá una respuesta de apoyo a la Revolución más cabal y contextualizada a los tiempos que vivimos que la presencia, entusiasta y colorida, de más de 6 millones de compatriotas en los desfiles que tendrán lugar en todo el país”.

Así expresó Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), en Santiago de Cuba, donde se celebró la primera de las plenarias que realiza el Secretariado de dicha organización en las provincias con el objetivo de intercambiar acerca de los preparativos para celebrar el Primero de Mayo.

José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en dicho territorio, comentó la manera entusiasta con la que movimiento sindical santiaguero ha respondido a la Convocatoria por el Día Internacional de los Trabajadores, y aseguró: “Aquí temblará la tierra con el paso del pueblo, firme y alegre, por todas nuestras plazas”.

En toda la geografía nacional vibra ya el compromiso y surgen las más diversas iniciativas. Granma realizó una caminata por la victoria en Bayamo, actos en barrios, en comunidades rurales, recorridos en bicicle-

ta; Guantánamo efectuó un torneo de dominó que tuvo como escenario plazas y parques públicos; los tuneros aportaron donaciones voluntarias de sangre, organizaron marchas de bandas pioneriles y encuentros culinarios, entre otras acciones, y en todas partes se han movilizado los trabajadores para apoyar las labores agrícolas, embellecer sus centros laborales, y han entregado distinciones y reconocimientos de manera individual y colectiva. Son algunos ejemplos de que ya en todo el país se vive el Primero de Mayo. | Betty Beatón, Adriana Rojas, Lianet Suárez y Jorge Pérez

La unidad, de Martí a Fidel

Un coloquio sobre la unidad, desde el pensamiento y la acción de José Martí hasta la formidable labor que en ese empeño realizó Fidel Castro Ruz, tuvo lugar en el Centro Cultural Palacio de Torcedores, como parte de las actividades de la CTC en saludo al venidero Primero de Mayo.

Disertaron sobre estos temas Dania Leyva, vicepresidenta del consejo técnico asesor de la central sindical, y Elvis Rodríguez, del Instituto de Historia de Cuba.

La necesidad de lograr la unidad dentro de la diversidad, teniendo en cuenta las transformaciones que hoy se operan en el ámbito laboral, el desafío que ello constituye para la labor de los sindicatos y la importancia de atraer a los jóvenes, fueron asuntos resaltados por los expositores.

Se habló de los componentes ideológico y organizativo de la unidad y como ejemplo se mencionó que José Martí, al

analizar el fracaso de la Guerra de los Diez Años, trabajó en ambos sentidos: influyó con su intensa prédica en el aspecto ideológico y en el organizativo dotó a la guerra necesaria del Partido Revolucionario Cubano.

En el componente ideológico se destacó el valor de la conciencia y dentro de ella el conocimiento: no se puede querer o defender lo que no se conoce, y en eso hay que acudir al inmenso magisterio de Fidel.

El Comandante en Jefe demostró que se podía lograr la unidad en la diversidad, al lograr sumar en un solo haz las tres fuerzas que lucharon contra la dictadura de Fulgencio Batista.

Y concluyó el coloquio con la afirmación de que el artífice de la unidad de este país ha sido Fidel, por tanto hay que volver a su legado, porque en el presente y en los próximos años es difícil encontrar soluciones sin acudir a él. | Alina Martínez



| foto: Alberto Korda

Colosal festejo por la victoria

| Alina Martínez Triay

Año 1961. Fue el primer desfile del Primero de Mayo después de la victoria de Playa Girón, el primero después de la proclamación del socialismo. Cerca de 2 millones de cubanos desfilaron aquel día por la Plaza de la Revolución, henchidos de patriotismo.

La colosal demostración de apoyo a la Revolución inspiró al Indio Naborí, que la describió en sentidos versos: *¡Qué mar, qué tremendo mar/ de fuerzas trabajadoras/ durante catorce horas/ seguidas lo vi pasar.../ Infinito desfilar/ de banderas y altas frentes/ desde los rayos nacientes/ del sol a la clara luna/ ¡y la Patria en la tribuna/ viendo pasar sus corrientes!*

Impresionado ante el desfile más grandioso producido hasta entonces y la combatividad y firmeza demostradas por los participantes, Fidel manifestó que semejante entusiasmo no se fabricaba con propaganda, sino surgía de manera espontánea en el corazón de un pueblo inteligente y ge-

neroso que respondía a la realidad de la justicia que había visto nacer en su tierra.

Y sobre el triunfo acabado de conquistar frente a la invasión mercenaria fraguada y financiada por el imperialismo, el Comandante en Jefe expresó palabras que son válidas para hoy, en que nuestro adversario histórico insiste en destruirnos: “Y la historia —dijo— enseña que las revoluciones vencidas tienen que pagar un saldo extraordinario de sangre a la reacción vencedora, porque entonces le cobra todo el desasosiego en que han tenido que vivir, todos los intereses que les afectaron o amenazaron con afectarles y no solo les cobra la deuda presente, sino que quieren cobrar también en sangre las deudas futuras y tratan de exterminar hasta las raíces de la Revolución.

“Y por eso —añadía— pensábamos nosotros en todo lo que les debíamos a los que cayeron; por eso pensábamos nosotros que cada sonrisa de hoy era como un tributo por los que hicieron posible este día dichoso y esperanzador de hoy”.



Acosta Danza ha dedicado a los trabajadores cubanos su más reciente temporada, *Abriles*, que concluyó este domingo en la sala Avellaneda del Teatro Nacional. A unos días de que Cuba celebre el Día Internacional de los Trabajadores, el más joven elenco de la compañía que dirige Carlos Acosta protagonizó una temporada que fue del lirismo a la fuerza. El programa incluyó *Mundo interpretado*, del brasileño Juliano Nunes, e *Híbrido* (en la imagen), del cubano Norge Cedeño. Fue una muestra de la variedad estilística de un repertorio que los jóvenes defendieron con entusiasmo. | texto y foto: Yuris Nórdio

| Norberto Téllez

Una carrera contra la desmemoria

| Jorge Luis Coll Untoria

LLEVABA MUCHO TIEMPO deseando este encuentro, y la maldita circunstancia del transporte parecía empeñarse en dilatarlo un tiempo más. “Estoy cogiendo un carro en Alamar, pero ya voy”, dijo por teléfono, como si pidiera que aguantara un poco más.

Me recosté a la baranda de las escaleras que dan entrada a la Escuela Superior de Formación de Atletas Giraldo Córdova Cardín y repasé su carrera. Más allá de una foto, nunca lo había visto. Extraño. ¿Qué habría hecho para ser condenado a los confines de la desmemoria?

Los muchachos de la escuela subían y bajaban. Hacía un poco de aire fresco, del que lucha en vano con el calor eterno de Cuba. Seguía a la espera, hasta que escuché en uno de los corredores laterales la icónica frase de un tema del Benny: *¡Cienfuego! es la ciudad que más me gusta a mí!*... Ahí supe que Norberto Téllez, subcampeón olímpico y mundial en el relevo 4x400 metros y los 800 metros planos, respectivamente, estaba por aparecer. Salió de lo oscuro de un pasillo. Llevaba pulóver blanco, bolso de asas cruzadas y pantalón de los que son medio ripiados. “Disculpa, hermano, pero es que el transporte está...”, dijo mientras nos acomodábamos en uno de los muros de la entrada.

Viaje a la semilla

Habla pausado y gesticula a veces en lo que rememora aquellos días en Congoja, un pueblecito de Rodas, en Cienfuegos. Allí empecé a correr, inspirado en aquella mítica remontada de Alberto Juantorena que lo acabó guiando hasta la Eide. Como todo niño debió superar la etapa de adaptación en una beca que lo fortaleció para el futuro. Transitó la pirámide con numerosos éxitos y como juvenil se colgó el bronce en el Mundial de Plovdiv, Bulgaria, con marca de 1:47.33 en los 800.

“Nadie lo había hecho. Me decía: ‘Si estoy aquí no es para perder el tiempo’. Sabía que tenía que coger una medalla y lo logré”.

A medida que avanzaba la mañana y el viento “frío” terminaba por perder la batalla contra el calor imperecedero, el ambiente se empezaba a agitar en la escuela. Pero esta no le recuerda mucho a su España. Mientras se sienten los ecos de voces en las saletas y los jóvenes se mueven por ahí, da la sensación de que Norberto Téllez es para ellos un perfecto desconocido. Como una plaga, la herida que sangra en muchos también se derrama en sus adentros.

“Donde se empieza a hacer un atleta es conociendo la tradición. A mí me ha sucedido aquí que pasan por al lado y no saben quién soy. Eso también lo da la falta de información de la prensa, los narradores. No me molesto porque hablen de Alberto Juantorena. Es una satisfacción, él es un ídolo y marcó una etapa en el deporte. Pero no se puede dejar de mencionar, por ejemplo, a Norberto Téllez, recordista actual de los

800 m, campeón panamericano, subcampeón olímpico y mundial. Esas cosas hay que tratar de arreglarlas y cuando haya un evento hay que mencionar a Alberto, pero a los demás igual, porque tengo hijos, familia, y a ellos les gusta que me recuerden”.

Las medallas del flaquito

De los primeros momentos en el equipo nacional no olvida a sus compañeros, en especial a Roberto Hernández. Los establecidos no le pusieron trabas y él se robaba elogios de la mismísima Ana Fidelia Quirós, quien les advertía a todos que ese flaquito iba a ser bueno.

En 1991 se perdió los Panamericanos de La Habana por una lesión, pero habría tiempo para el desquite en la cita olímpica de Barcelona 92. “Estar ahí con 19 años para mí era mucho pedir. Participar en unos Juegos Olímpicos es una historia bonita. Cuatro años de sacrificio para obtener una medalla que vale todas las que puedas conseguir. Tienes que darte cuenta de todas las personas que eliminaste para llegar ahí”.

El relevo cubano del 4x400 no tenía a los corredores con mejores cronos, sin embargo “tres caballos viejos y uno joven”, rompieron los pronósticos en el Estadio Olímpico de Montjuïc. Estados Unidos se agenció el oro con récord mundial de 2:55.74, dejando la escena lista para la sorpresiva batalla entre Cuba (2:59.51) y Gran Bretaña (2:59.73).

“No esperábamos el resultado. Cuando vi que Herrera me entregó cerrado entre segundo y tercero y que lo mantuve hasta pasarle a Roberto, ya sabía que íbamos a coger esa medalla.

“Di un paso a la realidad, a saber lo que eran unos Juegos Olímpicos. Eso tienes que vivirlo. Ver a Michael Johnson, Watts, Steve Lewis, Mike Powell, Carl Lewis. Yo decía: ‘¡Wao, dónde estoy!’ Y me veía como ellos, ya era medallista olímpico y sentía el orgullo de serlo”.

Tras convertirse en campeón regional y continental regresó a su distancia preferida: los 800, en la cual rubricó hazañas que aún están vigentes, aunque parezcan borrarse con el tiempo. La lid olímpica de Atlanta sería testigo de una de ellas.

“Había mucha gente por delante. Los compañeros no creían, la Comisión no imaginó que llegaría a la final, ni Juantorena ni yo. Mi entrenadora Amarilis Hernández era la que confiaba. Terminé cuarto.

“Estaba insatisfecho al principio. Quería otra medalla. No sabía nada del tiempo, andaba ido, molesto por no quedar en el podio. Vinieron varios directivos a felicitarme: ‘¡Coño, compadre, acabas de romper el récord de Juantorena! Hiciste 1:42.85’. Fue agrídulce, porque no estuve entre los tres, pero ir a una final olímpica, a la carrera más rápida del siglo en esa distancia e implantar marca nacional... Eran muchas satisfacciones juntas”.

La última recta

Al año siguiente consolidó su palmarés con el subtítulo mundial en

Atenas, Grecia, siendo superado por Wilson Kipketer, a quien considera el rival más difícil de su carrera.

A este éxito sumó preseas centroamericanas y panamericanas, pero el irrespeto apareció disfrazado de soberbia. “Me dejaron fuera para unos Juegos Mundiales en Edmonton y tenía la quinta mejor marca del año. Entonces, cuando estaban todos allá, querían sacarme un pasaje para competir al otro día. Algo absurdo y fui desmotivándome”.

En el año 2004 decidió no seguir. Para él había llegado la hora de parar. Hace silencio un instante y niega con la cabeza, mientras inspira antes de seguir: “No me siento bien con el deporte en general”. Sus ojos entristecen y el rostro se le contrae, escondiendo pequeños lunares entre las finas arrugas que se manifiestan con su expresión.

“Es doloroso decirlo”, prosigue. “Y no es que te utilicen, porque uno hace las cosas sin que nadie lo obligue, pero si llegas a un punto en que das todo por tu país, cuando te retiras lo menos que puedes esperar es que se preocupen un poco más por los deportistas, pues resulta penoso ver a una gloria del deporte caminar con zapatos rotos, con un pulóver descosido. Son cosas que se pueden erradicar”.

La voz le cambia un poco y afirma tajante que hay mucha gente olvidada y que él también lo está. “Pero no es mi culpa, es de quienes no le dan el lugar esencial a una persona que hizo todo sin nada a cambio, porque el dinero recolectado jamás lo vi, ni lo exigí y nunca me dieron nada. Lo que hice fue por amor. No pido nada material, sino poder resurgir, como una planta que le echas agua y florece. Eso va a ayudar. Los jóvenes ven lo que está pasando y dicen: ‘Si este, que pasó por aquí, terminó como está, yo no voy a acabar así’. Por eso viene la emigración.

“Antes cobraba 200 CUC y ahora gano 4 800 pesos. Lo que hicieron fue devaluar el estímulo por lo que habías hecho en tu carrera. Con 200 CUC me alcanzaba para todo, pero ahora no puedes comprar nada porque ¿qué son 4 800 pesos? ¿Están verdaderamente tratando de ayudar? ¿Por qué no me pones el dinero al cambio o en MLC? No se hace nada al respecto y se ha planteado en todos los lugares”.

Avanzando por el pasillo enciende un cigarro, le da una cachada y exhala el humo. “El olvido es frustrante”, manifiesta antes de soltar un poco más de aire. “No imaginé nunca eso después de darle tantos logros. Estoy seguro de que me le paro delante a un directivo y no me reconoce”.

¿Te consideras el mejor corredor cubano de los 800?

“Sí, lo cual no quiere decir que tenga el resultado más relevante. Son dos



| foto: Del autor

cosas distintas. La mejor actuación la tiene Alberto Juantorena, porque es bicampeón olímpico, pero tengo el récord nacional, es decir, corrí más duro que él”.

¿Qué fue lo más grande de tu carrera?

“Tener una buena guía: mi entrenadora Amarilis Hernández y grandes amigos como Roberto Hernández, Yoelvis Quesada, Ana Fidelia, Anier García... Vivir en mi país, porque soy cubano por arriba de todo y contento por los resultados que tuve, sin nada a cambio, *brother*”, expresa poniendo su mano en mi hombro y la voz se le entrecorta un poco. “Con dolor, pero sin nada a cambio. Esas medallas me marcaron el corazón y se las dedico a mi pueblo, que se las merecía”.

Da la última cachada y el cigarro queda en el camino. Lo pisa. Salimos directo a una pista que queda a medio andar entre el docente y el Estadio Panamericano. Hacemos unas cuantas fotos y no puede ocultar la emoción cuando ve en el caucho la marca que dicta el punto de partida de la carrera de 800: “Esta es la mía”, dice con ligera nostalgia.

“La alegría más grande son mis cuatro hijos, mi familia, mi gente. Me dedico a ellos por completo. Voy a ver a mi mamá a Cienfuegos y si no paso por Congoja no estoy bien, porque allí están mis raíces. Me siento donde me sentaba antes, miro pal cuadro de pelota y digo: ‘¡Wao! Ahí era donde daba vueltas y vueltas y vueltas...’”.

A la salida de la pista le pregunto dónde está la parada de la A65.

–Eh, ¿pero no puedes llamar al chofer? –me dice.

–Na. El carro fue para la Liga Élite en San José. El transporte está...

Nos despedimos luego de hacer el camino de regreso al *lobby*. Cuando me quedo solo recuerdo que dijo que si pudiera pedir un deseo sería volver a correr. Creo que aún lo hace, esta vez no va contra Kipketer, ni Rodal, ni Sepeng. Norberto Téllez corre contra la desmemoria.

Remembranzas del Chino Heras



| foto: Centro de Formación Literaria Onelio Jorge Cardoso

| Jorge Rivas Rodríguez

Muchas son las aristas existenciales del recién fallecido y prestigioso intelectual cubano Eduardo Heras León (La Habana, 5 de agosto de 1940-12 de abril del 2023), el admirado escritor con quien era prácticamente imposible dialogar sobre literatura, periodismo, crítica de ballet, cine y magisterio sin que afloraran interesantes anécdotas personales, en medio de la extraordinaria modestia de quien, además, fue una de las figuras de mayor relieve de las letras insulares contemporáneas, así como protagonista, en su juventud, de notables episodios de la lucha revolucionaria.

Durante una extensa conversación en su apartamento del Vedado capitalino, hace ya algunos años, el Premio Nacional de Literatura 2014 recordaba, entre los acontecimientos que marcaron su vida, el haber sido el primer expediente de la Escuela de Artillería Comandante Manuel Fajardo, de Baracoa, en La Habana. Allí, en el acto de graduación, recibió como premio una pistola de manos del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, con quien compartió más tarde el escenario de combate en Playa Girón, como segundo jefe de la Batería 7 de Morteros 120 mm, hecho que particularmente rememoramos por estos días en que se celebra el aniversario 62 de aquella victoria y de la proclamación del carácter socialista de la Revolución cubana.

Asimismo hablaba con orgullo de su ameno diálogo con el comandante Ernesto Che Guevara cuando cursaba estudios de jefe de artillería en los cursos Vystrel*, de la Unión Soviética, entre 1962 y 1963, en los que fue el mejor alumno.

Pero mi reunión con este hombre delgado, criollísimo mestizo —con mezcla de chino y mulato—, culto y sereno, no fue concertada para evocar detalles de aquellas —y otras— contingencias que bien merecen referencias periodísticas aparte, y que a través de su maravilloso dominio de las técnicas de narración, provocaban que pa-

sara veloz el tiempo en el amoroso ambiente familiar de su hogar, encendido por su cautivadora esposa Ivonne Galeano, de nacionalidad uruguaya. Recuerdo que acudimos al Chino Heras para hablar sobre uno de los más nobles proyectos ideados por el Líder Histórico de la Revolución cubana en beneficio del enriquecimiento cultural y educacional del pueblo: el programa televisivo *Universidad para Todos*, del cual fue fundador.

Entonces me afirmé: “Todo comenzó a partir del Consejo Nacional de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), en octubre de 1999, donde yo informaba sobre los resultados del primer curso del taller *Onelio Jorge Cardoso*, y sorpresivamente se apareció el Comandante en Jefe, y escuchó parte de mi intervención. Se estableció entre nosotros un diálogo vivo, intenso, acerca del taller y las técnicas narrativas, y la posibilidad de hacerlo accesible a una mayor cantidad de jóvenes.

“Unos meses después —me dijo—, en julio del año 2000 yo me encontraba en Canadá y recibí una llamada de Carlos Martí, entonces presidente de la Uneac. Me dijo que el Comandante quería que yo diera un curso de técnicas narrativas a través de la Televisión Nacional, que cuando viniera me daría más detalles...”

El autor de más de una decena de títulos, entre ellos los libros de cuentos *La guerra tuvo seis nombres* (Premio David, de la Uneac, 1968); *Los pasos en la hierba* (Mención única del Premio Casa de las Américas, 1970); *Aceros, A fuego limpio*, y *Cuestión de principio* (Premio Nacional de la Uneac, 1983 y Premio Nacional de la Crítica, 1986), agregó: “Ya en Cuba, Carlos me dijo que Fidel quería escuchar mis proposiciones sobre esta idea.

“El 9 de agosto del 2000 —añadió— me llevaron al Palacio de la Revolución. Hablamos con Fidel durante cerca de tres horas. Fue inolvidable. Yo llevaba impresos los planes de lección de las clases. Y le propuse que en vez de técnicas narrativas, debíamos comenzar por algo más elemental, como el concepto de literatura, los géneros... Y me dijo que no. Que iniciaríamos con las técnicas narrativas. Estaba seguro de lo que quería...”

El también crítico de danza y coguionista de varias obras para cine y televisión recreadas en sus cuentos me aseguró en aquel encuentro: “En esa plática Fidel me inyectó tal entusiasmo que me sorprendió. No olvido cuando le dije: ‘Comandante, aunque no lo crea, usted utiliza las técnicas narrativas...’, y me respondió: ‘¿Yol!?, y le dije ‘Sí, usted’...”

| Más información en www.trabajadores.cu

*El curso de Vystrel era el nombre popular de un curso de formación de oficiales de las Fuerzas Armadas Soviéticas.

Importante delegación vietnamita visita Cuba

| Yimel Díaz Malmierca

La más grande delegación oficial vietnamita que ha visitado el Caribe comenzará este martes una estancia en Cuba que se extenderá hasta el venidero 23 de abril. Se trata de más de 250 dirigentes políticos, parlamentarios, empresarios, representantes de asociaciones y artistas, encabezados por Vuong Dinh Hue, presidente de la Asamblea Nacional de Vietnam.

La agenda incluye intercambios de alto nivel con directivos y funcionarios cubanos, la firma de varios documentos, una gala cultural en el teatro Martí y recorridos por lugares de interés, entre ellos la Zona Especial de Desarrollo Mariel (ZED Mariel) y la ciudad de Santiago de Cuba.

El embajador vietnamita en Cuba Le Thanh Tung declaró, en exclusiva con **Trabajadores**, que estas jornadas son la expresión de las relaciones ejemplares sembradas por los líderes Fidel Castro Ruz y Ho Chi Minh.

“Esta visita ocurre en un momento muy importante para la Revolución cubana, resaltó el diplomático vietnamita, pues acaba de celebrar con éxito un proceso electoral. Nuestra delegación ha recibido el altísimo honor de ser invitada a la constitución de la X Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

“El compañero Vuong Dinh Hue no solo conoce Cuba, sino que, al igual que otros dirigentes de Vietnam y su pueblo, guarda profundo amor y gratitud hacia esta nación”, afirmó el embajador.

“Será la estancia más larga de una delegación oficial vietnamita en Cuba y eso nos ha permitido diseñar un amplio y variado programa que incluye más de 40 actividades oficiales. Intercambiaremos información acerca de cómo seguir fortaleciendo y estrechando los lazos de hermandad, confianza y cooperación integral que existen entre nuestros Partidos, Estados, Gobiernos, órganos legislativos y pueblos.

“La ocasión será propicia —añadió el diplomático— para que ambos países recuerden el aniversario 60 de la creación del Comité de Solidaridad con Vietnam del Sur; y el 50 de la primera visita del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a Vietnam.

“Cuando aún estábamos en guerra Fidel recorrió la provincia recién liberada de Quang Tri, suceso que marcó los vínculos entre nuestros pueblos. Ahora rememoraremos la fecha con una gala político-cultural en el teatro Heredia, de Santiago de Cuba.

“Santiago es la cuna de la Revolución cubana —enfaticó Thang Tung—, allí descansan los restos del Héroe Nacional José Martí, del eterno Comandante en Jefe Fidel



Le Thanh Tung, embajador vietnamita en Cuba. | foto: De la autora

Castro Ruz y de otros mártires de la Revolución, razón suficiente para que la delegación vietnamita quiera llegar a esa ciudad y rendirles homenaje. La estancia servirá además para oficializar el hermanamiento entre esa provincia y la de Quang Tri.

“Durante la visita a Cuba haremos un recuento de los últimos años de relaciones bilaterales y evaluaremos nuevas maneras de fortalecer los vínculos económicos, comerciales y de inversión, por ello parte de la delegación participará de un foro empresarial, así como de la inauguración y puesta en marcha de varios de los proyectos de Vietnam en la ZED Mariel”.

Vale añadir que la nación asiática se ha convertido en la mayor inversionista de su área geográfica en la ZED Mariel con cinco grandes negocios: Suchel TBV S. A. (detergentes y productos afines); Parque Industrial de Vietnam (inversión que entra ahora en su segunda fase); Thai Binh Green Power (generación de 22 megawatt-hora a partir de la energía solar); Agri VMA (producción agropecuaria y piensos para animales); y Thai Binh Global Trading Corp (culeros desechables, toallitas húmedas y almohadillas sanitarias).

Los visitantes asistirán, además, a la reinauguración del otrora Parque de la Paz, renombrado en marzo de este año como Parque Ho Chi Minh. El hermoso espacio urbano recrea la selva tropical vietnamita y la heroica gesta de ese pueblo contra los invasores, aseguró a esta reportera años atrás su diseñador, el arquitecto cubano Yoel Díaz Gutiérrez.

El lugar, ubicado en la avenida 26, frente al cine Acapulco, en el municipio de Plaza de la Revolución, es sitio de obligada peregrinación para cada una de las delegaciones vietnamitas que arriban a nuestro país. El busto de Ho Chi Minh, usualmente rodeado de flores rojas, ha sido testigo, durante décadas, de las fecundas relaciones que dos naciones amigas han tejido a lo largo del tiempo.

| Más información en www.trabajadores.cu



Reinventar para ganar

Decrecen las pérdidas económicas, pero hay empresas endeudadas y la batalla continúa por la eficiencia en Ciego de Ávila

Lo ideal es mirar por dentro en la base el funcionamiento del movimiento sindical y la economía, fue alentador conocer en un salón de reuniones que se reinventan acciones en la producción de alimentos y otras prioridades analizadas en la asamblea de balance anual del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba, en Ciego de Ávila.

Aunque el año 2023 es muy joven, comienza a hacerse realidad la predicción de que este será mejor. Dos ejemplos: el central-refinería Ecuador cumplió el plan de producción de azúcar, y de las 21 empresas con pérdidas económicas al cierre del 2022, quedan siete por materializar el cambio que igualmente lograron las del sector agrícola, excepto la de suministros agropecuarios.

La nombrada La Cuba que es Cuba, por la tarea de tributar comida hacia todas las provincias, vuelve a abrazar con fuerza y buen tino las utilidades: “Arrancamos por el comedor mejorando el menú y bajando el precio, porque vale muchísimo atender y escuchar a los trabajadores; creamos nuevos colectivos agropecuarios para optimizar el personal y dinamizar la producción con prioridad para las variedades de ciclo corto”, explicó Ricar-



foto: José Luis Martínez Alejo

do Varona Pestana, director de la entidad.

Argumentó que crearon dos centros para la crianza de ovinos, hicieron una pollera y en corto tiempo tendrán una cochiguera. “Por cierto, no solo aprovechamos las oportunidades de las inversiones, sino también las potencialidades del esfuerzo propio en el montaje de las máquinas de riego Fregat que es un trabajo costoso, pero el desembolso se hizo al bolsillo de nuestros trabajadores”, enfatizó.

Otro centro levantó el ancla perdedora. El sindicalista Julio Miguel Méndez Estrada, expresó: “Júcaro se reinventó, renació con su colectivo”. Ejemplificó que remodelaron el astillero, reconstruyeron los barcos en sus predios, po-

tenciaron el ahorro y la innovación, e incrementaron el procesamiento del pescado en la industria para darles valor agregado a las habituales producciones.

En la reunión presidida por Leobanys Ávila Góngara, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, hubo consenso en la necesidad de que se le diera el mejor sentido a lo que todavía no alcanza los resultados deseados: la implementación de las medidas aprobadas para el perfeccionamiento de la empresa estatal socialista, la batalla contra los precios abusivos, la sindicalización de los trabajadores no estatales y el completamiento de las plazas vacantes en las estructuras del movimiento sindical. | José Luis Martínez Alejo

| Pleno del Sindicato Azucarero



Transformar trabajando, innovando

Las transformaciones que se viven en el sector cañero-azucarero —insuficientes, pero alentadoras— y las acciones del sindicato para respaldar, motivar y reconocer a los colectivos y trabajadores fueron analizadas por el Comité Nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros (SNTA) durante el balance anual del 2022.

Las primeras son financieras, crear cadenas de valor, darle el papel indicado por el Che Guevara a la diversificación, asumir que los colectivos laborales, desde su autonomía puedan modelar su gestión y combatir (aún sin los urgentes resultados) la indisciplina laboral y social que amenaza la producción.

La producción de azúcar es insuficiente en un país alto consumidor, pero se va a cumplir con lo imprescindible para la canasta básica, con el compromiso —limitado— de la exportación y el consumo social, afirmó Julio García Pérez, presidente de AzCuba.

Ningún central sobra, afirmó y citó el ejemplo del Héctor Molina (produce meladura para aguardiente) y de otros que han logrado éxitos al flexibilizar sus surtidos. Algunos ingenios desactivados están probando para insertarse a nuevos modelos o producen a corazón como el Cristino Naranjo. Están la planta de derivados del Majibacoa, que puede producir 100 millones de pesos anuales y una UEB de Camagüey que comercializó raspaduras por 1 millón de pesos. Las fábricas tienen que ser flexibles, generar dinero.

Están librando un combate contra los precios abusivos: ningún almuerzo puede costar más de cinco pesos y las cafeterías tienen que ofertar al menos cinco productos. El centro de todo es el productor. “Hay que buscar mecanismos de estimulación cuando se vive un momento excepcional y diferente. Nosotros vamos a salvar el sector”, aseguró William Licourt, secretario general del SNTA. | Ana Margarita González

ExpoHolguín, Recinto a la Vanguardia

La alegría que acompaña la entrega por vez primera de la Condición de Colectivo Vanguardia Nacional se multiplicó en la empresa Recinto de Exposiciones de Holguín (ExpoHolguín) cuando, tras entregar el estandarte, Yaisel Pieter Terry, miembro del Comité Central del Partido y secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública, dejó bien claro el *status* de la entidad: la mejor empresa de su tipo en Cuba.

A las palabras de Pieter Terry le siguió la ovación del colectivo, cuyos trabajadores vieron coronada con éxito la gestión de la empresa caracterizada por un mejoramiento continuo en los servicios gastronómicos, de alojamiento y de arrendamiento de espacios para la promoción y organización de eventos.

En la actividad, Guillermo González González, director del Recinto —que pertenece al Consejo de la Administración Provincial y cuenta con siete unidades empresariales de base y más de 360 trabajadores—, ponderó que en el año 2022 “la empresa logró avances significativos en la gestión económica productiva,



Como la mejor empresa de su tipo en Cuba catalogó Yaisel Pieter Terry a ExpoHolguín. | foto: Lianne Fonseca

en la calidad de los servicios y en la atención a sus trabajadores.

“Si de estadísticas se trata, la entidad rebasó las cifras históricas de ventas netas, al superar los 135 millones de pesos, lo que significa un 121 % de cumplimiento, que a su vez se tra-

duce en un 33 % de crecimiento con relación al año anterior”, precisó.

Argumentó igualmente que “las utilidades contables también marcaron cifras históricas, al superar los 33 millones de pesos, de los cuales se destinaron 11 millones para financiar la reparación de viviendas, estimular a trabajadores y colectivos laborales, desarrollar nuevos servicios y productos, e incrementar los ingresos personales de los trabajadores”.

González subrayó que los trabajadores han mostrado calidad y buen trato, reconocidos por los clientes, en los diferentes espacios que organiza ExpoHolguín tales como bodas colectivas, cenas temáticas, tardes campesinas, noches blancas y otros eventos especializados, que identifican la unidad estatal holguinera.

Más tarde diría a **Trabajadores**, “El recibimiento de la bandera es un reto, pero si no la hubiésemos ganado igual seguiríamos trabajando en función de avanzar, con cultura del detalle, que significa ponerles los cinco sentidos a todo cuanto hacemos”. | Lianne Fonseca Diéguez